


**GENTE DETRÁS DEL DINERO**
**PEÑA MERINO Y EL INCUMPLIMIENTO A LA FIFA**

POR MAURICIO FLORES

mauricio.flores@razon.com.mx / @mfloresarellano



En el Cuaderno de Cargos que los directivos de la FIFA —que encabeza Gianni Infantino— firmaron con los tres estadios donde se efectuarán los 13 partidos del Mundial 2026 en México —Azteca, Akron y BBVA—, así como con los gobiernos de la CDMX, Gualaquiza y Monterrey, una condición vital fue la disponibilidad de banda ancha para servicios masivos de comunicación y nube de Internet... para lo cual se perfiló la banda de 600Mhz pero que hoy nomás no se sabe cómo la pondrá en marcha la Agencia de Transformación Digital a cargo de José Antonio Peña Merino.

Y es que Pepe Merino (como coloquialmente se le conoce) se dio solito un "balazo en el pie" —o en el balón en este caso— por impulsar la extinción acelerada de los organismos autónomos, entre ellos el Instituto Federal de Telecomunicaciones y empezar su colonización.

Bueno, no encontró mucha resistencia en el Pleno del IFT, pues ni Javier Juárez Mojica ni sus muchachos hicieron demasiado para mantener la autonomía del Instituto en los meses que le quedaban de vida, permitiendo el desmontaje presupuestal, operativo y de personal altamente capacitado: técnicos con décadas de experiencia que difícilmente tendrán oportunidad de reubicarse en la nueva Agencia, ya que las contrataciones mediante el Servicio Profesional de Carrera fueron suprimidas sin mayor explicación a principios de este año por la Secretaría de Buen Gobierno a cargo de Raquel Buenrostro.

Lo único que intentó la directiva del IFT fue lanzar —sin sensibilidad política— la licitación de frecuencias de 5G; pero tras ser vapuleados

en una mañana de Claudia Sheinbaum bajo el estigma de que se trataba de otro robo neoliberal a los bienes del pueblo, los directivos del IFT decidieron quedarse en silencio.

Pero en su victoria, Peña Merino no reparó en que la Cámara de Diputados no aprobó en diciembre las leyes secundarias que le permitan arrancar su nuevo feudo... y quedaron cerradas las licitaciones de espectro radioeléctrico hasta que las huestes de Ricardo Monreal lo voten, tal vez hacia octubre de 2025.

La banda de 600Mhz es parte del "bono digital" que se generó cuando el gobierno de Enrique Peña ejecutó la transición de televisión analógica a la Televisión Digital Terrestre (TDT); es una banda que es considerada como óptima para dar servicio en áreas altamente saturadas, como serían las multitudes en estadios de fútbol.

Al no estar disponible la 600Mhz —ni cómo licitarla ni tiempo para levantar redes—, los operadores comerciales que pueden ofrecer *roaming* internacional a los visitantes futboleros, es decir Telcel al

mando de Daniel Hajj; AT&T, dirigida por Mónica Aspe y Movistar, que lleva Camilo Aya, tendrán que "rascarse con sus propias uñas" y sus actuales bandas de frecuencias concesionadas para dar el servicio pactado con FIFA.

A ver qué sale.

**Medicinas y el Tovarich: naufraga megacompra.** Hace un año el Tovarich Iván Olmos era encargado de la Caja de Previsión para Trabajadores a Lista de Raya de la CDMX; en el segundo piso de la 4T fue designado director de Birmex y operador de la compra consolidada de medicamentos e insumos para la salud más grande de la historia, valuada en más de 230 mil millones de pesos.

¿Qué podría salir mal?

Pues hasta ahora, casi todo. El proyecto de planeación digital, asistido con inteligencia artificial, elaborado por el subsecretario Eduardo Clark y con el prestigioso respaldo del secretario David Kershenobich, está naufragando en una tormenta de claves de productos declaradas desiertas y reasignación de ganadores sin razón lógica salvo el sospechoso metálico tintineo; lo que se prometió en un solar de metódica transparencia ahora es un lupanar de acuerdos "en línea de lo oscuro" con los que sin orden ni capacidad técnica Birmex convocó desde el pasado domingo a proveedores para "pactar precios y volúmenes del 60% de los productos no adquiridos en subasta en reversa".

¿Una segunda ronda para garantizar transparencia y las mejores condiciones para la nación? ¡Ja!

El capítulo más reciente de este desastre que tira a bíblico lo emite el oficio DAF/112/2025, firmado por la directora de administración de Birmex, Emma Luz López, en la que se enlistan las primeras 45 claves médicas con cambio de labo-

ratorios ganadores por otros y aludiendo "errores mecanográficos" y aritméticos para modificar proporciones de compra a favor o en contra de diversos laboratorios.

Entre las claves "corregidas" —y ahora se puede sospechar que para beneficio "de proveedores amigos"— figuran productos como hilo quirúrgico, jeringas de plástico, levofloxacin (antibiótico para riñones, piel y próstata), atorvastatina (control de colesterol), fluconazol (fungicida) y pentasa (para colitis ulcerosa), entre otros.

Dinamarca es una broma cruel.

**Latinos, ascenso de Trump por N+.** Las comunidades latinas fueron clave en las pasadas elecciones en Estados Unidos, de las cuales Donald Trump obtuvo 46% de la votación ahí emitida. No es raro, entonces, que también fuera parte esencial de las audiencias televisivas el pasado lunes durante la juramentación presidencial: con acceso a medios de comunicación de habla hispana como Univision, Telemundo o CNN en español, los latinos están cada vez más interesados en informarse de lo que sucede en el país al que arribaron con la esperanza de una mejor vida allí y en sus países de origen.

De ahí la relevancia de coberturas informativas de alcance binacional como la de Noticias Univision y N+, que conforme a la información de la compañía que codirigen Alfonso de Angoitia y Bernardo Gómez, más de 20.5 millones de personas siguieron este acontecimiento a través de la cobertura titulada "El Regreso de Donald Trump", tanto por televisión en EU y México como por ViX, sitios web y cuentas en redes sociales.

La comprensión de diversas audiencias latinas y hablarles en su idioma natal explica ese nivel de *rating*.